
坚定服务大局，妥善应对乱局，积极开创

新局。 6日，人民大会堂金色大厅，外交部部长

杨洁篪由近及远， 畅谈了过去 10 年和未来 10

年的中国外交。

当日上午，十一届全国人大五次会议举行

记者会，500 多名中外记者早早就来到现场等

候。 近年来两会上的外长记者会，大国关系都

是记者必问的问题。 俄新社北京分社社长叶菲

莫夫作为第一个外国记者提问，俄罗斯刚刚结

束的大选和中俄关系自然成为他希望了解的

问题。

“3月 4 日俄罗斯已经顺利地举行了总统

大选。 胡锦涛主席已经向当选总统普京发去贺

电。 ”言简意赅的祝贺后，杨洁篪详细阐述了今

年中俄关系的中心任务和重点领域，从高层互

访谈到经济贸易、人文交流、国际事务等不同

方面的合作。“我们相信通过双方努力，中俄全

面战略协作伙伴关系一定会结出更加丰硕的

果实。 ”杨洁篪说。

来华工作 20多年， 从 1990年就参与中国

两会报道， 美国华尔街日报记者班安祖现在已

经是报社的中国总编辑。 每次外长记者会上，他

只要有提问机会就毫不例外会问到中美关系。

“中美交往史已经深刻揭示：中美和则两

利、斗则俱伤。 ”“即使中美之间存在一些分歧

和矛盾，但总的发展势头是向前的，而不是后

退的。 ”“加深沟通协调，增进战略互信，排除各

种干扰，建立起大国之间良性互动、合作共赢

的新局面。 ”

曾经长期在外交领域主管美国事务、担任

过中国驻美大使，杨洁篪对中美关系———世界

上最重要同时也是最复杂的双边关系之

一———谈得详细透彻。

对话、谈判、磋商，而非施压、对抗、制裁，

即便是回答叙利亚、伊核、朝核等热点问题，杨

洁篪也不回避存在的矛盾和分歧，几个关键词

就表明中方态度。

今年， 中国外交还面临着一系列重大任

务， 从承办上海合作组织 2012 年峰会到出席

金砖国家领导人会议、核安全峰会、中日韩领

导人会议，无论在多边还是双边领域，中国声

音将继续为国际社会所关注。

服务发展、维护和平、促进合作，杨洁篪一

一介绍今年中国外交工作的重点。

班安祖说， 中国融入世界程度在不断加

深，在世界上扮演的角色日益重要。 外长记者

会可以让外界对中国外交政策和战略意图有

更清楚的了解。

“我们充满信心，我们会实现我们的目标，

但是我们对形势、对要走的路也有着非常客观

的判断。 我们不妄自菲薄，也不好为人师。 ”杨

洁篪的话表明中国外交将如何看待未来发展

的时与势，应对前进道路上的险和难。

（据新华社北京 3月 6日电）

针对高校农村学生比例持续“缩水”现象，

近年来清华大学、中国人民大学等纷纷出台自

主招生优惠政策， 向农村地区的考生倾斜，引

发叫好声。 但部分代表委员认为，名校的照顾

只能泽被极少数学生，“寒门学子” 大规模成

才，还需政府“系统性帮扶”。

清华大学副校长袁驷代表坦言，去年共有

8 名贫困县农村家庭的学生通过优惠政策考

入清华。 今年，清华大学联合南京大学等推出

“自强计划”，入选的考生可享受 30 分至 60 分

的投档优惠。“当然，相较于面广量大的农村考

生，这只是杯水车薪。 ”

“高等教育‘寒门难出贵子’的现象，既涉

及教育公平，也事关社会稳定。”中国人民大学

原校长纪宝成代表认为，高校招生结构应更科

学，更多顾及农村学生的升学权益。

“考上大学只是农村子弟成才的第一步。 ”

南京大学教授高抒委员表示，一些美国高校很

早就降低分数招收黑人子女，但由于进校后疏

于管教，成才率并不高。对于录取的农村学生，

高校应在教学、生活、就业等方面制订专门的

培养方案，提高其成才率。

“农村学生成才难，症结还是城乡教育资源

分配不均，机会不公平。 ”北京师范大学教育学

部教授庞丽娟代表建议，当前国家财力充足，应

在农村率先实行 12 年义务教育，“这既可保证

农村向大学输送更多合格学生， 又能逐步缩小

城乡教育差距。 ” （据新华社北京 3月 6日电）

■两会发言集锦

“‘萝卜招聘，已经成为

社会公害，浪费国家财力人

力， 损害制度尊严政府权

威，理应有人对此负责。 ”

———全国人大代表康

厚明

“大气污染没有省界、

市界， 监测不应等到污染

了才去做， 建议今年就在

全国展开 PM 2 . 5 监测，防

治则可以先行在重点区域

进行。 ”

———全国人大代表、呼

吸道疾病专家钟南山院士

“校车安全与上学方便

都很重要，单纯为了安全而

一‘停’了之，是开倒车。 ”

———全国人大代表、天

津大学教务处处长张凤宝

（据新华社电）
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■代表委员议政

全国政协副主席李金华：

作风稍微改一下

一年可省几千亿

新华社北京 3月 6日电 全国政协副主席李金华 6日在

政协分组讨论时建议，在政府工作报告中增加“勤俭节约反对

铺张浪费”的内容。

“反腐倡廉是很重要的，但不能忽略了反对铺张浪费。

现在铺张浪费之风没有得到根本遏制， 有的地方和部门花

钱还是大手大脚。 ”李金华说。

李金华说，大家对腐败都很激愤，但对铺张浪费现象司

空见惯。 现在公开“三公”经费是很好的，更重要的问题是，

大量地方债务的投资大手大脚，现在问题看不出来，相信再

过若干年，风险会逐步显露出来。

“如果我们紧一紧、省一省，作风方面稍微改进一下，一

年省几千亿元是不成问题的。 ”李金华说。

李金华还建议，下决心推动财税改革。 财税改革不仅能

理顺中央和地方财政关系， 还能把各部门权力过于集中的

问题适度解决，解决反腐倡廉的一些制度问题。

“按理说研究生应该比大学生更成熟，但

我们也不敢给太多压力。我就碰到过有的博士

生因为想不开，有比较极端的行为。 我们只能

循循善诱，从正面启发教育。 ”6 日上午，中科

院院士、中科院上海生命科学研究院研究员王

恩多代表在上海代表团参加小组讨论时，开门

见山地提出了高等教育中的“情商教育”问题。

听到这里，中国工程院院士、上海血液学

研究所所长陈赛娟代表深有同感：“曾经有位

研究生因为没有发表文章， 暂时没有拿到学

位。他很着急，也写了文章，但是质量不过关被

杂志退稿了。 结果他就情绪失控，把东西全都

扔在地上，几乎就要对自己动刀子。 ”

王恩多代表说， 现在的教育太过重视智

力，从幼儿园就开始学英语、数学，而在情商教

育、抗挫折教育方面的缺失很大。“我认为，一

个人能不能成才，20％靠智商，80％靠情商和

抗挫折能力。 ”她说，现在很多家庭就一个孩

子， 父母和祖辈的希望都押在这一个孩子身

上。 如果孩子不从小接受完善的道德教育、情

商教育，以后成长会很不利。“大楼建起来很困

难，但是一根火柴就可以把它烧掉。 ”

宝钢研究院自动化研究所所长杜斌代表

是多所高校的兼职教授， 他在讨论中提出，当

前高等教育过于宽松，应当设置一定的“不及

格率”“不通过率”。 对此， 王恩多代表颇感无

奈：“杜斌的提议好是好， 我就是有一点紧张，

担心出事情呀！ ”

“如果都像王老师那么仁慈，我们的教育

质量很难提高啊。”陈赛娟代表半开玩笑地说。

她表示，在欧美一些高校，博士学位只有 20％

到 25％的人能拿到； 有的本科生拿不到四年

的学士学位，就拿两年的“Ｂ 档”学位。“为什

么他们可以这么做？第一，要保持高校的品牌；

第二，社会没有给学生那么多压力；第三，学生

自身心态平和、抗压性比较强。 ”

东华大学经济发展与合作研究所所长严

诚忠代表表示，当前应当更加关注学生心智模

式的培养，使学生具备驾驭人生和享受生活的

能耐。“做对一件事不意味着一定成功，偶尔做

不成、做错事也不代表失败。 家长和社会不应

拘泥于学生一次成绩的上升或下降，而要关注

他们的心智和活力。 ”严诚忠说。

（据新华社北京 3月 6日电）

■第一现场

研究生为什么还像“长不大的孩子”？

———听代表热议“情商教育”

□新华社记者 杨金志 仇逸

■新华视点

教育部部长袁贵仁：

异地高考方案

进入“最后冲刺阶段”

———高考改革驶入“深水区”，公平与选才如何兼顾？

□新华社“新华视点”记者 凌军辉 仇逸 李江涛

异地高考“破冰”、农村生源“升学难”———渐渐驶入“深水区”的高考改革也逐渐

面临深层次的矛盾与困难。高考的主要目标是选拔人才，但选拔人才必须在公平的基

础上进行，因为“教育不公”是最大的不公。

政府工作报告提出，深入推进教育体制改革，逐步解决考试招生等方面的突出问

题。 如何处理好公平与选才的关系，破解高考改革深层次矛盾，成为一些来自基层的

代表委员关注的焦点。

核心提示

“异地高考”破冰：既促教育公平 又防“高考移民”

教育部部长袁贵仁近日透露，异地高考方

案已进入“最后冲刺阶段”。 一些代表委员认

为，此举有利于促进教育公平，但如何避免“高

考移民”更加突出，是一个新课题。

“这对于数千万农民工子女是一场及时雨，

但对于现行教育体制来说， 则是一场严峻考

验。 ”江苏省启东中学校长王生代表说，现有高

考招生计划是根据各地发展水平、考生数、高教

资源等分配，是一种“相对公平”。 异地高考如果

考虑不周，在实施中会侵占京沪、江苏等高校富

集地区考生的升学机会，带来新的不公。

上海市委研究室主任王战代表说，中国的

城镇化率已超过 50％，在这一背景下，即将出

台的异地高考方案是顺势而为。但在教育资源

严重不均衡的情况下，一旦过快放开，很可能

引发新一轮“高考移民”，因此异地高考要渐进

式改革，坚持“小步快走”。

如何避免新一轮“高考移民”？沈志刚代表

建议，异地高考方案可率先在外来人口较少的

地区试点，同时因地制宜出台限制条件。当然，

国家应努力缩小教育资源的地区差距，从根本

上避免出现大规模“高考移民”。

针对农民工子女的实际需求，沈志刚代表

认为，异地高考可以首先开放高职教育，逐步

降低由职业教育向高等教育过渡的门槛，使更

多“农民工二代”获得在城市发展的一技之长。

3 月 6 日，十一届全国人大五次会议举行记者会，外交部部长杨洁篪答记者问。

新华社发

求解“寒门升学难”：要“优惠招生” 更要“机会公平”

外交部部长杨洁篪答记者问

我们不妄自菲薄

也不好为人师


